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Tres lugares emblemáticos
de la ciudad serán parte

de un documental

Virginia pelea por su salud
en Córdoba: cómo ayudarla 

desde San Francisco

El próximo martes comienza TodoLáctea en el predio de la Sociedad Rural, donde se 
escenificará la semana más lechera del año. La cadena que genera miles de puestos 
de trabajo, seguridad alimentaria y divisas mostrará todo su presente y novedades.

San Francisco recibe todo 
el poderío lácteo del país

SOCIEDAD • Pág. 2 a 4

ENTREVISTA • Pág. 6-7

Matías
Bordese: 
“El CRES está 
afianzado 
y crece”
El flamante coordinador destacó la solidez del 
proyecto institucional. Sin embargo, por el recorte 
en el  presupuesto universitario, advirtió que se        
encuentran paralizadas las obras del edificio propio.
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San Francisco volverá a 
ser la próxima sema-
na epicentro de grandes 

eventos: esta vez con la llegada 
de TodoLáctea, una muestra 
integral de lechería que des-
embarcará en el predio de la 
Sociedad Rural los días 7, 8 
y 9 de mayo.

Pese a que será en medio de 
la semana y en un contexto de 
incertidumbre económica, la 
expectativa por el movimiento 
que tendrá la ciudad durante 
esos tres días es grande. Ho-
teles, locales gastronómicos y 

ESCRIBEN: NICOLÁS ALBERA

SOCIEDAD

Llega TodoLáctea, con el desafío
de dinamizar la economía regional

en un contexto de incertidumbre

A la ciudad arri-
barán la próxima 
semana unas 15 
mil personas para 
participar de este 
evento. Uno de los 
organizadores pon-
deró la ubicación y 
la infraestructura 
sanfrancisqueña. 
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LLEGA TODOLÁCTEA, CON EL 
DESAFÍO DE DINAMIZAR LA 

ECONOMÍA REGIONAL...
( continúa en página 4 )
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demás comercios ya palpitan 
lo que viene.

Desde la organización in-
dicaron que se espera la par-
ticipación de unos 15.000 
asistentes entre productores, 
industriales, médicos veteri-
narios, nutricionistas, inge-
nieros agrónomos, estudiantes 
y profesionales en general; 
también la presencia de 200 
stands con las últimas nove-
dades de la mano de las prin-
cipales compañías del sector, 
exponiendo sus productos y 
servicios, corporizando a 280 
marcas.

Además, 115 disertantes 
expertos nacionales e inter-
nacionales abordarán los 
principales desafíos de la ca-
dena láctea, con destacadas 
jornadas, eventos, actividades, 
talleres y concursos que ha-
cen atrayente y relevante a la 
muestra.

La exposición estará abierta 
todos los días de 8.30 a 18.30.

Más grande que 
la edición 2023

Desde la organización de To-
doLáctea explicaron que esta 
edición 2024 será un 60 por 
ciento más grande que la 
anterior, tanto en números de 
stands, como marcas presentes 
y asistentes.

José María Iachetta, di-
rector de la muestra, contó a 
El Periódico que la exposi-
ción había sido diseñada para 
contener 184 stands, pero se le 
agregaron carpas y se expan-
dieron lugares al aire libre, 
por lo que albergará 205 en 
total.

“San Francisco ya tiene co-
lapsada su capacidad hotelera 

-205 stands albergando a cerca 
de 300 marcas exponiendo pro-
ductos y servicios.

-12 cabañas Holando Argen-
tino y Jersey, con la nortea-
mericana Leah James como 
jurado.

-115 disertantes, 12 de ellos 
internacionales en diversas jor-
nadas de capacitación, talleres 
y competencias.

-35 escuelas agrotécnicas pro-
venientes de las provincias de 
Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos 
y Buenos Aires, que competi-
rán en las Olimpíadas Leche-
ras Nacionales.

-30 tambos participando de la 
Jura a Campo por rodeos co-
merciales, de las provincias de 
Córdoba, Santa Fe y Buenos 
Aires.

-200 mujeres inscriptas en el 
Primer Encuentro Nacional de 
Mujeres Tamberas.

-10 jornadas de capacitación, 
como las tradicionales Jorna-
das Lecheras Nacionales; de 
Genética y Reproducción; Una 
Sola Salud y Calidad de Leche; 
el Encuentro de Mujeres Tam-
beras; la Reunión Nacional de 
Tambos Orgánicos y Agroeco-
lógicos; el Simposio de Lácteos; 
una jornada sobre El Negocio 
de la Carne en sistemas leche-
ros; otra sobre Eficientización 
de Sistemas Base Pastoriles; la 
jornada Los Caminos de la Al-
falfa con eje en la henificación 
y también un Encuentro de Di-
rigentes Tamberos.

-500 vaquillonas en el Rema-
te Especial. Ejemplares de gran 
mérito genético, a realizarse el 
jueves 9 de mayo a las 14.00 

horas, en el ring de ventas de 
TodoLáctea.

-3 talleres de actualización 
específicos, para operarios e 
idóneos, en temáticas como 
Crianza Artificial de Terneros, 
Enfermedades Podales y Tera-
péutica en Mastitis.

-7 competencias con premia-
ciones: Olimpíadas Lecheras 
Nacionales, Copa Argentina de 
Quesos con Ojos, Copa Argenti-
na del Dulce de Leche, Super-
Copa de Forrajes Conservados 
con premios para 6 categorías, 
Jura de animales Holando Ar-
gentino puros de pedigrí, Jura a 
Campo de Vacas Holando, y Jura 
de Vacas Jersey puras de pedigrí.

-80 empresas queseras y dul-
ceras en la Copa Argentina de 
Quesos con Ojos y Copa Argen-
tina del Dulce de Leche, coor-

dinados por el INTI Lácteos en 
el Salón Piemonte.

-3.000 animales en el Rema-
te de Invernada Holando y 
razas carniceras del miércoles 
8 de mayo.

-8 razas lecheras (Holstein, 
Jersey, Kiwi Cross, Pardo Sui-
zo, Sueca Roja y Blanca, Mont-
beliarde, Girolando y Norman-
do) en el Demostrador que 
montará la Escuela Manuel 
Belgrano de Pozo del Molle en 
la zona ganadera.

-2 Tours Lecheros que se rea-
lizarán el viernes 10 de mayo 
con dos rutas diferentes: Un re-
corrido será por ver un tambo 
de salida rápida y sistema Dry-
lot (Colonia Vignaud) y el otro 
tour por dos tambos robóticos 
(Freyre y Ataliva), con 150 par-
ticipantes.

Los números de la expo

“San Francisco 
será epicentro
de este evento 

lechero que será 
más grande que 

el del año 
pasado”.

José 
Iachetta

y hemos trabajado en conjunto 
con la Municipalidad buscan-
do dormis, casas y alojamientos 
en toda la zona. Por ejemplo, 
hemos alquilado Casa Betania 
en Quebracho Herrado para 
alojar a 60 visitantes”, destacó.

Consultado sobre por qué 

eligieron a nuestra ciudad 
como sede de este año, Ia-
chetta señaló que se encuen-
tra ubicada dentro de lo que 
denominó el “cinturón le-
chero del país” (integrado 
por regiones de Córdoba, 
Santa Fe, Buenos Aires y 
Entre Ríos), donde se pro-

duce casi el cien por ciento 
de la leche de la República 
Argentina.

Luego ponderó su ubica-
ción e infraestructura: “Es 
un punto equidistante de to-
das las cuencas lecheras más 
importantes y ha mejorado su 

infraestructura para recibir 
gente, tiene gimnasia en esto 
de ser una ciudad de eventos y 
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nos ha acompañado muy bien 
la Municipalidad”. 

Tras ello, agregó: “Será el 
epicentro de este evento que 
va a ser el más grande de los 
últimos quince años de la le-
chería al nivel Cono Sur y 
que recoge las banderas de las 

grandes muestras lecheras que 
tuvo Argentina, como Paler-
mo, Rosario, Santa Fe y tam-
bién Mercoláctea aquí en San 
Francisco”.

Más allá del contexto

Iachetta aclaró que la leche-
ría “no atiende a contextos 
ni a fotos, sino a películas 
en general” al responder por 
qué decidieron organizar 
una exposición de este cali-
bre en un contexto de incer-
tidumbre.

Luego, agregó: “Al ser un 
año muy malo o de malo a 
muy malo, tiene una pinta de 
ser un año de recuperación, 
lo que aumenta las expecta-
tivas. Nosotros no hacemos 
las muestras porque el año 
es bueno, regular o malo, las 
hacemos porque nos parece 
que es una puesta al día en 

SOCIEDAD

LLEGA TODOLÁCTEA, CON EL 
DESAFÍO DE DINAMIZAR LA 

ECONOMÍA REGIONAL...
( viene de página 3 )

Además de las últimas nove-
dades en lechería, la muestra 
contará también con un gran 
parque de exhibición de ma-
quinaria agrícola, con pre-
sencia de firmas del sector y 
concesionarios que las repre-
sentan. 

Una empresa que pisa 
fuerte en la edición 2024 de 

TodoLáctea será Akron, em-
presa que jugará de local: “Va-
mos a participar con la línea 
de equipos forrajeros, como 
acoplados, las cajas compacta-
doras de forraje, los esparci-
dores de enmienda orgánica, 
mixers verticales y también 
presentaremos el dron agríco-
la DJI Agras. Además, expon-

dremos los tractores Kubota y 
algo de equipos para granos 
que disponemos actualmente. 
También apoyaremos nues-
tro abanico de productos con 
ofertas financieras directas de 
fábrica que lanzaremos du-
rante los días de la muestra”, 
dijo Hugo Franco, gerente 
de marketing de la firma.

Los pesados, con un lugar relevante

tecnología, exhibición, lo que 
está disponible en el mundo 
está en Argentina, así que hay 
necesidad de exhibirlo”, dijo. 

También defendió la apues-
ta en capacitaciones y el rol 
social del evento: “Es un lugar 
de encuentros, de reencuentro 
y de abrazos”. 

Por último, Iachetta remar-
có que San Francisco entiende 
y sabe que está de cara a una 
muestra que, según sus pala-
bras, va a dinamizar la econo-
mía regional: “Son 15 mil per-
sonas que vendrán, cuyo gasto 
diario aproximadamente es de 
50 mil pesos por ponerle un 
monto”, consideró. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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DE NUESTRA REDACCIÓN

La remodelación de la
Residencia Femenina se 

terminaría a fines de mayo

El intendente Damián 
Bernarte, junto a re-
presentantes del Mi-

nisterio de Desarrollo Huma-
no,  supervisó esta semana 
las refacciones que se llevan 
adelante en la Residencia Fe-
menina “Alfonsina Storni”, 
en el marco del “Programa 
Cimiento Construyendo Bases 
Sólidas” de la Secretaría de 
Niñez, Adolescencia y Familia 
(SeNAF) provincial.

El jefe municipal destacó 
que las obras fueron impul-
sadas por “decisiones políticas 
del gobernador Martín Llar-
yora y de la ministra Lilia-

POLÍTICA

provincial pueda generar me-
jores condiciones de vida para 
nuestros niñas, niñas y adoles-
centes”, concluyó.

na Montero” para “generar 
mejores condiciones de vida, 
respetando los derechos de la 
población que aquí se alojan”.

Con una inversión de 12 mi-
llones de pesos, desde la Pro-
vincia aseguraron que se esti-
ma concluir con los trabajos a 
finales del mes de mayo, que 
incluyeron tareas en habi-
taciones, baños, cocina, pa-
sillos, living, oficina, patio 
interior y frente.

La residencia se encuentra 
ubicada en el edificio de la ca-
lle Avellaneda al 600, espacio 
que se conoce como “Casa del 
Niño” y en donde además fun-
ciona la residencia de varones, 
una guardería municipal y el 
Polo de la Mujer. “Por lo que 
este espacio físico cumple un 

acompañando y poniendo a 
disposición la infraestructura 
y la logística que el municipio 
tiene para que este programa 

rol social fundamental para la 
vida en comunidad”, dijo el in-
tendente.

El mandatario municipal re-
saltó que para las 17 niñas y 
adolescentes que residen en el 
lugar, desde la Municipalidad 
pusieron a disposición un in-
mueble, una vivienda para que 
algunas de ellas estén alojadas 
hasta que finalicen las tareas, 
mientras que otras fueron reu-
bicadas con su familia biológi-
ca o en familias temporales. 

En cuanto a los trabajos, 
Bernarte mencionó que los 
mismos se llevan adelante con 
mano de obra de San Francis-
co, junto al arquitecto Mauri-
cio Amantini. “Y después el 
desafío de continuar con la re-
sidencia de varones, nosotros 

# Las autoridades recorrieron la residencia para observar las obras. 
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DE NUESTRA REDACCIÓN

“El CRES es una institución educativa
afianzada y que va a seguir creciendo”

El Centro Regional de 
Educación Superior 
(CRES) de San Fran-

cisco inició este 2024 una 
nueva etapa bajo la coordina-
ción de Matías Bordese, joven 
diseñador industrial graduado 
en la institución y con trayec-
toria como docente. Con 27 
años, asumió su cargo con el 
firme compromiso de fortale-
cer la comunidad educativa y 
proyectar su crecimiento a fu-
turo, en medio de la incerti-
dumbre por los recortes presu-
puestarios a las universidades 
públicas por parte del gobier-
no de Javier Milei. 

Sin embargo, Bordese se 
mostró optimista y buscó lle-
var tranquilidad a la comuni-
dad educativa: “Este proyecto 
está muy firme, cuando uno 
se pone a ver todo el creci-
miento que tuvo el CRES, no 

ENTREVISTA

solamente como institución, 
sino en lo que ofrece al me-
dio, entendemos que es muy 
importante para para nuestra 
ciudad”, declaró.

 
- ¿Cómo te sentiste al asu-

mir el cargo de coordinador 
del CRES?

- Desde el momento que 
surgió para mí fue un comple-
to desafío, siempre tuve una 
participación activa en la ins-
titución, de colaboración y de 
poder ayudar en lo que se nece-
sita, tanto en lo que tiene que 
ver con Diseño Industrial pero 
siempre abierto a toda la co-
munidad educativa. Cuando se 
presentó este desafío, comencé 
a analizar determinadas cues-
tiones, de la complejidad que 
tiene en determinadas vincula-
ciones, empezar a abrir un poco 
más la mirada a cuestiones mu-
cho más macro, pero la verdad 
que con mucho entusiasmo. 
Este rol tiene una cuestión de 
vinculación social muy impor-

Lo aseguró su flamante coordinador, Matías Bordese. Destacó 
la solidez del proyecto institucional y el potencial para seguir 
creciendo. Sin embargo, por el recorte en el presupuesto uni-
versitario, se encuentran paralizadas las obras del futuro edifi-
cio de la casa de altos estudios.  
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tante, en esto de poder hablar 
tanto estudiantes, con egresa-
dos, como con los docentes. 

- ¿Cuáles han sido los ob-
jetivos que te has propuesto? 

- Lo primero fue empapar-
me un poco de las funciones 
de ser interlocutor de deter-
minadas instituciones, en el 
CRES funcionan lo que es 
Universidad Nacional de Vi-
lla María (UNVM) y UTN; el 
trabajo que estuvo haciendo 
Germán Fassetta con anterio-
ridad fue muy firme, nosotros 
valoramos mucho todo lo que 
se hizo por el crecimiento del 
CRES. Como primera medida 
sería fortalecer aún más la ins-
titución y de cara a un mañana 
poder proyectar un crecimien-
to, aspirar a nuevas carreras y 
formaciones académicas.

- ¿Cómo es la actualidad 
del CRES en cuanto al co-
mienzo del ciclo lectivo?

- Justamente estuvimos rea-
lizando algunos números sobre 
los ingresantes de este año, son 
cerca de 200, el 65 por ciento 
son estudiantes de San Francis-
co y el 35%, de la región. Ahí 
hicimos un análisis de cuál es 
la incidencia de la región. Hay 
casi un 15% de jóvenes que vie-
ne del corredor norte, que lla-
mamos a todo lo que es Freyre, 
Brinkmann, Morteros, San 
Guillermo. Y después tenemos 
una fuerte incidencia en lo que 
es la ruta 19, lo que llamamos el 

corredor hacia Córdoba y en el 
que tenemos estudiantes hasta 
Arroyito en todas las localida-
des intermedias. La posibilidad 
del boleto educativo gratuito 
hace que los estudiantes pue-
dan acercarse a San Francisco 
a estudiar y no que el estudian-
te tenga que irse a una capital 
para tener esa posibilidad. Y lo 
que siempre destacamos es que 
los egresados de las localidades 
vecinas vuelven a sus lugares 
de origen a aportar valor. 

- ¿Cómo afectó el recorte 
de subsidios a las universi-
dades en el planeamiento de 
este 2024? 

- Desde que comenzó el ciclo 
académico este año tuvimos 
inicialmente reuniones con los 

altos cargos de las universida-
des, en donde ya mostraban 
esta incertidumbre en cuanto a 
lo presupuestario y al congela-
miento en la asignación de los 
gastos de funcionamiento como 
así también en los salarios de 
los docentes. Entendíamos la 
complejidad de esta institución 
y de ahí empezamos a trabajar 
en determinadas instancias, 
siempre con el objetivo de no 
vaciar las aulas y darles conti-
nuidad a las clases. Muchos de 
los ‘profes’ comenzaron a via-
jar poniendo dinero de sus bol-
sillos y los estudiantes también 
hicieron un esfuerzo enorme 
para poder realizar la cursa-
da. El problema a corto plazo 
es el funcionamiento y en el 
tema de salarios que no hubo 
un acuerdo paritario para una 
mejora. Entonces bajo toda esa 
nebulosa, mientras tanto deci-
dimos darle continuidad. 

- ¿Esta situación puso al-
gún freno en lo que habían 
proyectado, ya sea a nivel de 
carreras nuevas o en el de-
sarrollo del edificio propio?

- Sí, a nivel edilicio las obras 
están paradas, la situación de 
las construcciones a nivel es-
tatal y demás, entendemos que 
por el momento están frenadas 
y es un anhelo muy grande que 
tenemos de toda la comunidad 
educativa. Con respecto a las 
nuevas carreras de formaciones 
siempre estamos receptivos a las 
demandas de la sociedad. Ac-

tualmente se está dictando un 
diplomado en comercio exte-
rior, se están abriendo diferen-
tes formaciones profesionales 
como las llamamos nosotros, en 
donde tal vez no son carreras 
de una larga cantidad de años, 
sino formaciones específicas. 
En eso no hubo un freno, sí di-
gamos hay un análisis más mi-
nucioso y una planificación, se 
buscan los financiamientos de 
algún sector, en ese sentido es 
muy importante la vinculación 
con el sector privado. 

- Desde su desarrollo 
la vinculación del CRES 

con la comunidad fue muy 
abierta…

- Constantemente la insti-
tución recibe consultas ya sea 
por pasantes, para prácticas, 
para buscar algún profesional, 
nos pasa mucho con Diseño 
Industrial, donde dentro de la 
carrera se trabajan problemá-
ticas y casos prácticos reales 
que están sucediendo en el en-
torno y en San Francisco. En-
tonces, el paso de lo académico 
al mundo laboral se hace más 
sencillo. Hoy tenemos una alta 
tasa de graduados que se están 
desempeñando en los entornos 
para los que se formaron.

"Destacamos que
los egresados
de localidades 

vecinas vuelven
a sus lugares

de origen a
aportar valor"

Matías 
Bordese
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Piden apoyo para
Virginia: afronta un serio 
problema de salud, pero 

le sobra fe para salir

SOCIEDAD

Virginia Heredia es 
pura fe para quienes 
la conocen. Una joven 

“tranquila y positiva” y siem-
pre dispuesta “a ayudar a los 
demás”. Así la definen quie-
nes la conocen, sin embargo, 
hoy es ella la que necesita de 
la ayuda de los otros al estar 
internada en la ciudad de 
Córdoba, afrontando un serio 
problema de salud. En su casa 
la esperan su familia y tam-
bién su perrita, de sus mejo-
res compañeras.

Días atrás, la chica de 27 
años se descompensó y debió 
ser internada en San Francis-
co, aunque la terminaron de-
rivando al Hospital Córdoba. 
Ante la falta de cama en este 
centro de salud, se encontraba 
internada en el Instituto del 
Quemado, en un edificio ale-
daño donde puede ser contro-
lada por los mismos médicos 
que la atendían. 

Carla Mottura, familiar de 
la joven, contó a El Periódico 
que a Virginia le realizaron, 
entre otros estudios, una tomo-
grafía en la cabeza donde le de-
tectaron líquido en el cerebro. 

Tiene 27 años y actualmente se encuentra internada en Córdoba 
donde se le detectó un tumor en la cabeza. La comunidad puede 
ayudar con dadores de sangre y ayuda económica a través de un 
depósito o sumándose a una venta de locro.

“Virginia está 
consciente, habla 

poco. Tiene mucha 
esperanza y 

manifiesta que
la va a seguir 

luchando”.

Carla
Mottura
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Para el 12 de mayo hay 
una venta de locro para 
solventar los gastos actua-
les. Las reservas se reali-
zan a los teléfonos: 3564-
648554 / 3564-628643. 
Valor: 3 mil pesos la por-
ción.

También hay un alias 
para quienes puedan co-
laborar con algún aporte 
económico: HIJA.PATIN.
MESA (titular de la cuen-
ta Patricia Bustamante).

Cómo ayudar 

“En Córdoba la operaron 
para drenarle el líquido 
que tenía en el cerebro y 
allí le encontraron un tu-
mor que golpeó las paredes 
de cerebelo y produjo una 
rajadura donde se metió el 
líquido encefálico”, contó 
la mujer.

Virginia además tiene otra 
particularidad: desde los 11 
años sufre problemas hepá-
ticos y fue diagnosticada con 
una hepatitis autoinmune: 
“Ella está en lista de espera. 
Por el momento la vienen 
controlando periódicamente. 
También es celíaca y diabética, 

una camioneta a la Munici-
palidad para poder transpor-
tar a dadores de cualquier 
grupo sanguíneo”, indicó 
Carla.

La sanfrancisqueña estaría 
internada en principio entre 
un mes y mes y medio: “Está 
consciente, habla poco. Tiene 
mucha esperanza y manifiesta 
que la va a seguir luchando”, 
contó la mujer. 

debe cuidarse en la alimenta-
ción”, explicó Carla.

Qué necesita 

Además del drenaje que ya le 
practicaron, a Virginia deben 
introducirle una válvula de de-
rivación ventrículo peritoneal. 

“Ella está ahora conscien-
te, al principio estuvo entu-
bada. Se le hicieron estudios 

para saber si el tumor es 
maligno o tratable, pero ne-
cesita esta válvula. Su mamá 
la está tramitando con De-
sarrollo Social porque no 
tienen obra social, pero está 
a la espera. Mientras tanto 
recaudamos fondos porque 
no sabemos cuánto puede 
costar, además hay que pa-
gar la estadía en Córdoba, el 
traslado porque su mamá la 
está acompañando y no pue-

de trabajar ya que lo hace 
por su cuenta”, señaló la fa-
miliar.

Por otra parte, Virginia 
necesitó de al menos diez 
dadores de sangre para sus 
intervenciones –necesitará 
otros más- los cuales debe 
devolver: “Se recurrieron a 
diez cuando la operaron y 
deben devolverse. Pero nece-
sitará más dadores. Pedimos 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA
con la propia institución a la 
que concurren. 

La idea se desprende de una 
propuesta pedagógica llamada 
“Instancia compartida por pro-
yecto”; allí se reúnen los apor-
tes de las asignaturas Geografía, 
TIC, Historia y Lengua. La te-
mática, dijeron a El Periódico, 
fue elegida por ellos mismos y 
en algunos casos está vinculada 
a su propia vida. 

La modalidad de trabajo tie-
ne como antecedente el corto 

El ferrocarril Belgrano, La Milka y el Colegio 
San Martín serán ejes de un documental

SOCIEDAD

audiovisual que realizaron el 
año pasado otros egresados 
donde trabajaron la temáti-
ca de violencia entre jóvenes 

durante las salidas nocturnas. 
Ahora emplearán la perspecti-
va histórica para conocer cómo 
se transformó San Francisco. 

“Los chicos van a trabajar 
con la técnica etnográfica 
mientras hagan las grabacio-
nes, queremos que puedan 
recopilar la mayor cantidad 
de datos posibles sobre todo 
el contexto. Cada uno elabo-
rará una idea del documen-
tal propia, pero lo que tienen 
que lograr es reflejar la pers-
pectiva histórica en la actua-
lidad”, dijeron las docentes a 
cargo. 

Los elegidos

Uno de los grupos trabajará 
con el Ferrocarril Belgrano, 
pero se remontarán a la lle-
gada del tren a San Francis-
co en 1888, cuando el Central 
Córdoba, de capitales ingleses, 
arribó por primera vez. 

Este fue el puntapié ini-
cial para la llegada del 

Estudiantes de 6° Sociales del Colegio 
Superior San Martín eligieron trabajar 
con estos espacios para conocer cómo se 
transformaron a partir de su importan-
cia histórica.

Los estudiantes de 6° año 
del Colegio Superior San 
Martín iniciaron un ca-

mino de investigación para co-
nocer cómo eran algunos espa-
cios icónicos de San Francisco. 
Su objetivo final es producir 
un documental dedicado al 
ferrocarril Belgrano, el ba-
rrio La Milka y la casona 
de la familia Tampieri junto 
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Central Argentino y la am-
pliación de los ramales de 
Ferrocarriles Santa Fe (hoy 
Belgrano) que llegaban has-
ta Villa María.

Debido a los problemas en 
el viejo Centro Cívico para 
cruzar de un lado a otro de 
San Francisco, en 1915 se in-
auguró la pasarela que conec-
taba los sectores sur y norte. 
Este puente adquirió gran 
relevancia en la vida de los 
sanfrancisqueños ya que tam-
bién era utilizada en postales 

y hasta en manifestaciones 
políticas y sindicales.

En 1950 la estación se mudó 
desde el centro a la actual Es-
tación Belgrano y unió sus vías 
al ferrocarril que lleva el mis-
mo nombre. Con ella también 
fue trasladada la pasarela que 
actualmente se ubica sobre las 
vías del Belgrano Cargas y une 
las calles López y Planes con 9 
de Septiembre.

Por otra parte, el segun-
do grupo eligió a barrio La 

Milka, una de las zonas más 
pobladas de San Francisco 
que en sus inicios tenía plan-
taciones de árboles frutales y 
la granja de la familia Tam-
pieri. 

De esa época no queda 
casi nada, salvo una de las 
dos casonas que tenían, eso 
llamó mucho la atención 
de los estudiantes. Perdi-
da entre la urbanización la 
propiedad sigue en pie y se 
puede ver desde calle Li-
niers; es famosa por su só-

Por séptimo año empieza la campaña “Al frío le ponemos corazón"
El próximo martes 7 de mayo 
regresa al Superdomo la sép-
tima edición de la campaña 
solidaria ¡Al Frío...le pone-
mos corazón! 

Por medio de esta iniciati-
va, año tras año, se reúnen a 
cientos de manos solidarias 
que realizan prendas de abri-
go para quienes más las ne-
cesitan. 

Las manos tejedoras se junta-
rán todos los martes de 15.30 a 
17.30 y quienes participen ade-
más de sumarse a una campaña 
solidaria podrán disfrutar de una 
rica merienda y de buena música 
a cargo de artistas locales.

La propuesta se desarrolla 
desde el año 2016 y fue im-
pulsada por la Municipalidad 
de San Francisco a través del 

Consejo Municipal de la Mu-
jer. El propósito es ayudar a 
quienes más lo necesitan a 
partir de la elaboración y en-
trega de frazadas tejidas de 1 y 
2 plazas, y mantas para bebés, 
entre otros elementos.

La presidenta del Consejo 
Municipal de la Mujer, Yanina 
Asteggiano, expresó: “Creemos 
que en el contexto de crisis ac-

tual es necesario llevar adelante 
acciones para que la gente sufra 
lo menos posible, involucrarnos 
desde el lugar que podamos es 
muy importante; por ello invita-
mos a quienes deseen colaborar 
a que nos acompañen en esta 
campaña solidaria”.

La funcionaria aclaró que 
“también se pueden sumar a 
la campaña sin necesidad de 

concurrir al Superdomo todas 
aquellas personas que quieran 
hacer donaciones de ovillos 
de lana y retazos de polar; o 
tejiendo desde sus casas, para 
luego entregar lo realizado”.

Por último, desde la orga-
nización, se recuerda a las 
tejedoras que deben llevar 2 
agujas Nº 5 o de crochet en 
caso de tenerlas.

tano y el viejo aljibe con el 
que contaba. 

En esas propiedades se traba-
jó con árboles frutales y cría de 
animales, la producción llevó a 
que se considerara una de las 
más prolíficas del país en los 
años de esplendor de la fábrica.

La tercera propuesta se re-
fiere a la historia del propio 
Colegio que se divide entre 
dos propiedades. El antiguo 
edificio - que también acogió 
a la ex ENET N° 3 - hoy está 

vallado y dejará atrás historias 
de los sótanos, la vinculación 
con la “noche” de San Francis-
co e historias de sus egresados 
como la que Germán Yen-
nerich contó a El Periódico 
hace unos años.

Ahora en su casa actual el 
grupo decidió asumir el de-
safío de cuál es la esencia de 
su propio Colegio, pero para 
ello tendrán que escarbar en 
lo que pasó antes de 1983 - 
cuando se mudaron - y des-
pués de ello.
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DE NUESTRA REDACCIÓN Seguridad: ya funcionan cinco tótems 
de asistencia y colocarán otros cincoUn botón te puede salvar 

de un momento desagra-
dable. Para eso hay que 

estar en el lugar indicado. Ese es 
el objetivo de estos cinco tótems 
que se encuentran en lugares es-
tratégicos de San Francisco y que 
en breve se duplicarán.

Se trata de columnas rectan-
gulares de color negro con vi-
vos azul, amarillo y verde que 
tienen un círculo –también de 
color verde- en el medio. Ese 
dispositivo, una vez apretado 
transmite una alerta a la Cen-
tral de Monitoreo que inme-
diatamente se contacta con la 
persona a través del tótem, el 
cual posee además dos cámaras 
que transmiten en vivo. 

Dichos aparatos están conec-
tados a través de fibra óptica 
que provee una empresa de in-
ternet y que permite que exis-
ta una red privada dentro del 
monitoreo.

El objetivo de estos aparatos 
es contribuir a la seguridad de 

POLÍTICA

este, se pondrán a trabajar en 
función de esa alerta”.

Dónde se ubican 

En este momento, la ciudad 
cuenta con dispositivos ubica-
dos sobre Bv. 9 de Julio, frente 
a Tecnoteca; sobre Av. Cervan-
tes, frente al Skate Park -don-
de se produjo un grave hecho 
de abuso sexual a comienzos 
de año-; en la Terminal de 
Ómnibus; otro en la intersec-
ción de Bv. 9 de Julio y Av. 
Caseros, y el restante en el 
cruce de las avenidas Cervan-
tes y de la Universidad. 

Según se indicó, se trata de 
ubicaciones estratégicas que 
fueron dispuestas teniendo en 
cuenta el flujo de circulación 
de la población y los lugares 
donde pueden darse, en vir-
tud de estudios, situaciones de 
emergencia, ya sean de seguri-
dad o tránsito.

la comunidad. Hay cinco fun-
cionando actualmente, pero 
se prevé –informaron desde la 
Municipalidad- instalar cinco 
más.

El intendente Damián Ber-
narte aseguró que los munici-
pios deben abordar hoy un rol 
activo en materia de seguri-
dad: “Esta es la primera etapa 
de los tótems. Tenemos proyec-
tados 10 para la ciudad, que se 
suman como elemento colabo-
rativo en materia de seguridad 
ciudadana a los 250 domos, a 
las 40 torres de alarmas comu-
nitarias, a los 38 integrantes 
del Cuerpo de Prevención Ur-
bana que patrullan distintos 
sectores coordinadamente con 
la Policía de la provincia de 
Córdoba, que también ha sido 
reforzada con la presencia del 
SEOM”, explicó.

El mandatario municipal 
aclaró que hay necesidad e 

interés por parte de los ve-
cinos en participar de este 
proceso para prevenir delitos: 
“Lo vemos en las reuniones 
barriales que se hacen cada 
semana, capacitando sobre 
Ojos en Alerta, que pone de 
manifiesto que el objetivo 

planteado de construir segu-
ridad entre todos viene dan-
do resultado”.

Sobre estos nuevos dispositi-
vos, aclaró: “Cuando un vecino 
accione un tótem todos los dis-
positivos cercanos, además de 15años

15 AÑOS
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# Para Bernarte, la seguridad “se construye entre todos”
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EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Bomberos Voluntarios celebró 87 años 
al servicio de la ciudad y la región

ra mayor asistencia la obtuvo 
la bombera voluntaria Laura 
Ferreyra con un total de 212 
intervenciones, y la cuarta la 
bombera voluntaria Stefani 
Gutiérrez, con un total de 204 
asistencias.

También, se otorgaron 
reconocimientos al oficial 
ayudante B.V. retiro efecti-
vo José Luis Notta, quien 
se desempeña hace 25 años 
como despachador en la 
guardia. José se encarga de 
atender las alertas telefónicas 
que dan aviso de un siniestro. 
La institución hizo le entrega 
de una placa y un premio en 
efectivo, pero éste decidió do-
nar el dinero en beneficio del 
Cuerpo Activo.

A su vez, también se re-
conoció al ex encargado de 
mantenimiento, quien se 
jubiló este año, José Ángel 

Santillán. La institución le 
agradeció por su compromi-
so, su entrega y su tiempo, 
más de 30 años, colaborando 
con bomberos.

 
Gran concurrencia 

Durante el evento se contó 
con la presencia de autorida-
des de la ciudad, de Fronte-
ra, legisladores provinciales, 
diputado nacional, Presiden-
te del Consejo Nacional de 
Bomberos Voluntarios, Pre-
sidente de la Federación de 
Bomberos de la Provincia de 
Córdoba, director del centro 
de capacitación de bomberos 
de la Provincia de Córdoba, 
excombatientes de Malvinas, 
fuerzas activas, familiares, 
amigos y vecinos. 

El acto finalizó con las pa-
labras del presidente de la Fe-
deración de Bomberos de la 

Provincia, Ariel Vicario y el 
presidente del Consejo Nacio-
nal de Bomberos Voluntarios, 
Carlos Alfonso. 

Seguidamente, se dirigió a 
los presentes el presidente de la 
comisión directiva de la institu-
ción, Rodrigo Franceschi. A su 
vez, el intendente de San Fran-
cisco, Damián Bernarte, dedicó 
algunas palabras en conmemora-
ción al aniversario de Bomberos 
e informó sobre una donación de 
30 millones de pesos para la ad-
quisición de una nueva unidad 
Ford Ranger 4x4 0km.

 
A su vez, anunció que la 

Municipalidad le dará el dine-
ro equivalente a 1000 litros de 
combustible por mes a la So-
ciedad de Bomberos Volunta-
rios. El compromiso que que-
dará rubricado en un convenio 
será retroactivo al mes de ene-
ro de 2024.

El pasado 30 de abril, 
Bomberos Voluntarios 
San Francisco feste-

jó sus 87 años de vida brin-
dando servicio a la ciudad de 
San Francisco y la región. Los 
actos centrales se llevaron a 
cabo durante la tarde en el sa-
lón de planta alta del cuartel 
central.

Dentro de las actividades 
planificadas en la ceremonia, 
se designaron los nuevos aban-
derados periodo 2024/2025 de 
la institución. De esta forma, 
la emblema nacional la porta-
rá el oficial ayudante Cristian 
Di Giovanni, siendo primer y 
segundo escolta el Sargento 1º 
Gamaliel Galván y la bombe-
ro voluntario Pamela Roble-
do, respectivamente. 

Por su parte, el cabo 1º Ga-
briel Caccharelli llevará la 
bandera de la provincia de 

Córdoba, mientras que la de 
la ciudad de San Francisco irá 
en manos del cabo 1º Roberto 
Darío Pettersen. El portaes-
tandarte institucional estará a 
cargo del bombero voluntario 
Santiago Muratore Salas; 
y el portaestandarte de la es-
cuela de aspirantes Llamarada 
lo portará la aspirante menor 
Martina Di Giovanni. 

Distinciones 

Además, personal de Cuerpo 
Activo recibió distinciones por 
su labor durante el año 2023, 
y por su participación en la 
mayor asistencia a siniestros: 
un total de 398. Así, el sub 
oficial sub alterno con ma-
yor asistencia fue el sargento 
1º Gamaliel Galván con 294 
intervenciones, seguido por 
el sargento 1º Gastón Bolla-
ti, quien asistió a un total de 
221 intervenciones. La terce-
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Sportivo y Douglas se enfrentan en el 
“Francia”, ambos con el objetivo de sumar

FÚTBOL

DE NUESTRA REDACCIÓN
porque la fecha arranca el 
domingo y precisamente se 
enfrentan dos rivales directos: 
Defensores de Belgrano e In-
dependiente.

Los dirigidos por Sergio 
Maza vienen de mostrar un só-
lido rendimiento en el último 
partido en Chivilcoy y hasta el 

con arbitraje de Guillermo 
González, acompañado por los 
asistentes Fernando Brillada y 
María Soledad Ríos; mientras 
que el cuarto árbitro será Wi-
lliam Abdala.

La “Verde” marcha puntera 
en su zona, pero podría lle-
gar al partido debajo de ella 

La “Verde” es uno 
de los líderes de la 
zona y tras este par-
tido tendrá fecha 
libre. El Fogonero 
busca recuperar te-
rreno en la tabla y 
meterse en zona de 
clasificación.

momento no perdió puntos en 
el “Juan Pablo Francia”. Sin 
embargo, tendrá por delante 
un duro desafío ante el elenco 
de Pergamino, que quedó en 
las puertas del ascenso en la 
temporada pasada.

El “Fogonero” viene de tener 
fecha libre y de caer con Inde-

Sportivo Belgrano reci-
birá a Douglas Haig de 
Pergamino este lunes a 

partir de las 20.35 y con televi-
sación de DirecTv Sports. Será 

7ª FECHA

Domingo 11 hs 
9 de Julio (Rafaela) 

vs. El Linqueño 
Árbitro: Marcos Liuzzi

Domingo 18 hs 
Sp. Las Parejas vs. Gimn. (CdU) 

Árbitro: Enzo Silvestre

Domingo 19 hs
| Def. de Belgrano vs.

Independiente (Chivilcoy) 
Árbitro: Fernando Marcos

Lunes 20.35 hs
Sp. Belgrano vs. Douglas Haig 
Árbitro: Guillermo González

Libre: Def. de Pronunciamiento
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Se juega la
8ª fecha del 

Apertura en el 
Baby Fútbol

Sigue la serie
de cuartos

en Córdoba
Por el cuarto juego de 
playoffs, en Liga Argen-
tina de Básquet, se en-
frentan Barrio Parque y 
San Isidro en la capital 
provincial. Será este do-
mingo desde las 21 ho-
ras, con transmisión de 
basquetpass.tv. Ambos 
buscan el pasaje a semi-
finales de la Conferencia 
Norte y en caso de nece-
sitar un quinto juego se 
disputará el martes en 
San Francisco.

15años

15 AÑOS
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Este sábado se disputa una nueva jorna-
da del tradicional torneo de fútbol infan-
til. Será con la siguiente programación:

8ª fecha
-Tarzanito vs Gral Savio
-Dep. Sebastián vs Tiro y Gimnasia
-D.M.D Freyre vs C.D y C. El Faisán

-Estrella del Sur vs Deportivo Oeste
-Dep. El Trébol (El Tío) vs Los Albos
-Los Andes vs Dep. Josefina
-Belgrano vs 2 de Abril (En Inf. Xeneize)
-B° Jardín vs C.D River
-Deportivo Norte vs Barrio Cabrera

Libre: Infantil Xeneize

Horario
13 hs | Categoría 2018
13.40 hs | Categoría 2017
14.20 hs | Categoría 2016
15 hs | Categoría 2015
15.50 hs | Categoría 2014
16.40 hs | Categoría 2013
17.30 hs | Categoría 2012

pendiente en Pergamino en la 
fecha 4. Es uno de los siempre 
candidatos de la zona y vendrá 
a llevarse algo de San Francis-
co para recuperar terreno en la 
tabla de posiciones.

“No bajar la intensidad”

La victoria en Chivilcoy fue 
una muestra de carácter del 
equipo, con varias bajas se aco-
modó a las circunstancias del 
juego y supo resolver un par-
tido complicado fuera de casa.

En ese marco, el entrenador 
señaló que de cara a lo que 
viene “hay que seguir rea-
firmando conceptos, seguir 
manteniendo la guardia 
alta, no bajar la intensidad 
porque creo que vamos a te-
ner un rival durísimo que 

POSCIONES
• Def. de Belg. ............... 12 pts.
•Sp. Belgrano  .............. 12 pts.
• Indep’te  ....................... 10 pts.
• El Linqueño ...............9 pts.
• Depro  ............................7 pts.
• Douglas Haig  ............6 pts.
• Sp. Las Parejas  .......5 pts.
• 9 de Julio .....................4 pts.
• Gimnasia  .................... 1 pt.

ahora tiene un técnico de re-
corrido que conoce muchísimo 
la categoría”.

Tras la lesión de Alejan-
dro Toledo, el club tiene la 

posibilidad de incorporar un 
jugador a su plantel. En ese 
sentido, Maza indicó: “Ahí 
estamos, no hay mucho en 
el mercado, no hay algo que 
nosotros consideremos que 
nos tengamos que apurar o 
tengamos que tomar decisio-
nes rápidas para reemplazar 
a Ale, que es un jugador 
importante. Estamos viendo 
ahora qué chance salen y 
qué jugadores no tienen con-
tinuidad en algunos equipos 
de B Nacional o del Federal 
y que se adapten a lo que 
nosotros somos, aprovechar-
lo y en junio poder sumar 
en otras posiciones. Vamos 
a tomarnos el tiempo para 
que el jugador que llegue 
aporte para la causa, para 
el proyecto y se acople al 
equipo”.
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“LLENATE 
EL MATE DE 

ROCK” TIENE SU 
SEGUNDA FECHA 

Este domingo 5 de mayo a 
partir de las 16 en la Pla-
zoleta Villafañe, se desarro-
llará la segunda fecha del 
“Llenate el mate de rock”, 
el clásico ciclo que volvió a 
congregar a los amantes del 
género de la ciudad.

En esta oportunidad se 
presentarán las bandas Cris-
tal Magma, Sobredosis, No 
nos conocemos, y Atrapa-
sueños.

En su 14º temporada, 
esta propuesta cuenta con 

el auspicio de “La Cum-
brecita”, empresa sanfran-
cisqueña de elaboración 
de yerba mate que acom-
pañará cada una de las 32 
presentaciones que subi-
rán al escenario durante 
este ciclo.

ALGO PASA

15años
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Teatro: una comedia con toques de humor 
negro para disfrutar el fin semana

Por su parte, Ottino sumó: 
“Son dos mujeres que compiten 
en todo, no solo en el amor por 
los hombres, que siempre les gus-
taron los mismos. Además eligie-
ron la misma profesión y son dos 
mujeres que viven en un pueblo 
pequeño con todo lo que conlleva 
vivir en un pueblito en donde to-
dos se conocen y saben todo”.

Las entradas se pueden ad-
quirir en la artística Rincón 
de Colores o a los siguientes 
celulares: 3564 674150, 3564 
675431 o 3564 662965.

El grupo de teatro La Puerta 
presenta "La Penúltima Opor-
tunidad", de Rafael Bruza, una 
divertida comedia con toques 
de humor negro. 

La obra, que cuenta con 
dirección de Carlos Pioli, 
cuenta la historia de Marta 
y Juana, dos amigas que se 
suicidan al enterarse de la 
muerte del hombre que am-
bas codiciaban y se encuen-
tran en el cementerio donde 
deberán solucionar todas las 
rivalidades que tenían mien-
tras estaban vivas.

Las funciones serán este sá-
bado 4 de mayo a las 21, y el 
domingo 5 a las 20, ambas en 
el Sport Automóvil Club.  

Las integrantes del elenco, 
Verónica Gieco y Gigi Ot-
tino, visitaron La Mañana 
de El Periódico (FM 97.1) y 
contaron las expectativas en la 
previa al estreno. 

“Es una obra de humor ne-
gro que habla sobre la vida. Te 
cuenta la historia de dos mu-
jeres que se suicidan por un 
hombre del que están enamo-
radas. Ellas creen que él mue-
re, entonces se suicidan. Y se 
encuentran en una especie de 
limbo en el cementerio y ahí 
empiezan a debatir, a pelear, 
a mirarse. Un poco de todo. 
Tiene humor negro porque 
toca muchos temas de la vida 
misma. Son amigas y eso es lo 
gracioso, que se quieren y se 
aman a la vez”, explicó Gieco.

DE NUESTRA REDACCIÓN


